

平成九年度

福島県道徳教育振興会議

子供と語ろう！

生き方・あり方。

親が、地域が、学校が。

—三者が一丸となつて
地域の子供を育てよう—

平成九年度福島県道徳教育振興

会議は、会津の喜多方地区を中心
に開催されました。

この会議は、毎年各教育事務所
単位に巡回して開催し、家庭・地
域社会・学校が一体となつて道徳
教育を推進させ、県民総ぐるみで
二十一世紀を担う青少年に豊かな
心を育んでいこうと実施されてい
るものであります。

平成九年度は、神戸の事件など
少年による事件や校内暴力、いじ
め、登校拒否などが社会問題とな
る中での開催でした。喜多方市を
中心に、各分野で活躍されている
二十名の委員の方々から、道徳教
育を中心として、子供たちの心の
教育のあり方について、貴重なご
意見をいただきました。

提言をまとめるに当たつても、
様々な角度から意見が出されまし

た。家庭、地域社会、学校はどの
ような役割を果たすべきなのかを
具体的にまとめたものが、次頁の
「提言」です。

喜多方地区ならではの、温かい
心がいっぱい詰まつた「提言」の
内容を御理解いただいて、それぞ
れの立場で子供の心をよりよく育
むために、一層のご尽力をいただ
きますようお願いいたします。



(振興会議のようす)

今こそ地域をあげて
心の教育を

会長 齋藤 安俊

喜多方地区には、道徳のよりど
ころとなる優れた先人の業績や

教えが幾つも語り継がれ残つてい
ます。

例えば、江戸～明治時代の瓜生
岩子刀自。戊辰戦争での負傷者の
救助活動をはじめ恵まれない子供
や貧しい人々のための社会福祉に
一生を捧げ、「日本のナイチングー
ル」「日本のマザーテレサ」と称さ
れています。今日、その優しいお

顔の銅像が、当市の他にも熱塩加
納村、福島市、東京都（浅草）に
鎮座しております。訪れる人に「自分
ばかり良くなつたって、何にも
ならないねえと思います」という彼女
の思想の一端を静かに語りかけて
おります。

また、明治～昭和時代の蓮沼門
三先生。東京都師範学校時代から
正義を愛し奉仕の精神に富み、後
に当時の学校教育に多大な影響を
与えた奉仕集団「修養団」を組織
し、「ボランティアの祖」と仰がれ
ています。昨年、喜多方広域演劇
制作委員会「圓民劇」で、この蓮
沼門三先生の生涯のエピソードを
演劇として上演し、地区民に多大
な感動を与えました。

さらに、江戸時代、近江の中江
藤樹翁を祖とする「藤樹学」の教
え。これは、「知りて行わなければ、
なりません。

本当に知つたことにならない「慢
心を斥け謙虚な心をもつてものに
接する」など、人たる道の修養を
説いた思想で、喜多方地区で特に
普及し、長く地域の心の支えとな
つてきたものです。

今日、青少年の心の教育にまつ
わる問題が取り沙汰されるにつけ
青少年の心に再び深く根付いてほ
しい思想ばかりです。

さて、平成九年度の福島県道徳
教育振興会議を当喜多方地区でお
引き受けし、各界各層二十名の委
員によつて五回の会議を開催し、
道徳教育の振興策について検討を
重ねて参りました。

振興策をまとめるに当たつては
少年非行や登校拒否等が大きな社
会問題となつてゐる現状を直視す
ること、地域をあげて道徳教育の
充実に取り組むこと、そのためには
家庭・地域社会・学校のそれぞ
れに期待することを具体的に提言
すること、さらに地域の精神風土
を見直し生かすことなどを基本に
捉えて進めて参りました。

この提言が、家庭・地域社会・
学校それぞれにおける道徳教育の
充実に少しでも役立てば幸いであ
ります。